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Экспертное мнение

Экспертное мнение

«СмыСл Создания ”Полтавы“ —  
в ПоПуляризации морСкой культуры 
в Петербурге» о том, Почему Петербургу необходимо Создание 
нового общеСтвенного ПроСтранСтва, Прививающего морСкую культуру  
его жителям, о ПроСветительСкой функции культурно-иСторичеСкого  
комПлекСа «Полтава», ПерСПективах развития в городе яхтенного туризма  
ПоСле окончания кризиСа, а также о том, Почему СтроительСтво яхтенных  
марин — это не инвеСтиционный, а Социально значимый Проект,  
в интервью корреСПонденту BG марии кузнецовой раССказал командор  
яхт-клуба Санкт-Петербурга владимир любомиров. 

BUSINESS GUIDE: Как сказывается нынеш-
ний кризис на яхтенном туризме в Петер- 
бурге?
ВЛАДимир ЛЮБомироВ: В первую очередь 
отмечу, что за последние пять-шесть лет 
объем этого сектора катастрофически 
снизился. Надо понимать, что яхтенный 
туризм — это отнюдь не только иностран-
ные яхты, но и российские: те, которые хо-
дят за рубеж или приходят из российских 
регионов. Так, результат прошлого года — 
это менее 100 судозаходов, в то время как 
в Таллине их насчитывается около 10 тыс. 
Сейчас же, во время кризиса, когда за-
крыты границы и остановлена навигация, 
яхтенный туризм в принципе равняется 
нулю. Российским гражданам невозмож-
но пока попасть в европейские страны, 
равно как и европейцам попасть в Рос-
сию. Что касается внутреннего сектора, 
то половина яхт еще даже не спущена на 
воду, хотя обычно это происходит в нача-
ле мая. Кроме того, яхт-клубы не работают 
в обычном режиме, а большие моторные 
яхты, которые зачастую хранятся за гра-
ницей, не могут вернуться в Петербург. 
BG: Каковы причины того, что яхтенный 
туризм в нашем городе медленно разви-
вается?
В. Л.: Выбор зарубежного путешественни-
ка в пользу российских вод осложняется 
рядом барьеров. И это связано не столько 
с получением туристических виз, сколько 
с тем, что от ближайшей эстонской или 
финской гавани до Санкт-Петербурга на 
традиционной парусной яхте идти около 
суток, что крайне некомфортно для боль-
шинства яхтенных туристов. При этом 
промежуточные заходы сделать невоз-
можно, так как пограничная и таможенная 
очистки проводятся только в Петербурге. 
То есть вне зависимости от того, есть ли 
в Ленинградской области яхтенные сто-
янки, где можно было бы отдохнуть, пере-
ночевать (как это делается в других стра-
нах мира), сейчас туристам надо сначала 
дойти до Петербурга и получить печать. 
Это крайне некомфортно. Такая, каза-
лось бы, простая вещь приводит к тому, 
что яхтенный туризм доступен только для 
мореходов. 

К  тому же Финский залив — не самое 
комфортное место: при хорошей погоде 
там нет ветра, а при ветре — нет хорошей 
погоды. Значит, на пути в Петербург при-
дется яхту штормовать, а это уже не от-
дых, а работа. Хотя, к слову, хороший ка-

питан — тот, кто в шторм стоит в порту, а 
не тот, кто прошел через ураган. Опытные 
люди понимают, что им почти сутки при-
дется бороться с природой. А  это не то, 
ради чего они путешествуют на яхте. 

К слову, в той же Финляндии при всей 
схожести погодных условий совершен-
но другой берег. Он в шхерах, где можно 
укрыться. А наш берег — плоский: нет ни 
бухт, ни островов. Это неинтересно. Само 
по себе море привлекает по большей 
части тех, кто занимается спортом. Что 
касается обычных туристов, которых на-
зывают «туристами голубой воды», то им 
необходим созерцательный эффект. Они 
не отходят далеко от берега, им нужны 
укрытия, попутные марины, сервис — сей-
час мы этого предложить, увы, не можем.

Замечу также, что, когда мы говорим о 
яхтенном туризме, то надо понимать, что 
во всем мире он развивается отнюдь не 
за счет иностранцев, а за счет собствен-
ных граждан. По большому счету, главный 
принцип яхтенного туризма в том, что ино-
странцы приходят туда, где есть те, кто по-
хож на них самих. Им хочется быть в зна-
комой среде. Но она, к сожалению, еще 
не сформировалась. В первую очередь 
потому, что еще со времен Петра  I мы 
люди не морские, а береговые. У нас нет 
тяги к морской культуре, и выбор, на что 
потратить свои деньги, происходит точно 
не в пользу яхты. Убежден, что со вре-
менем, как только у нас появится много 
собственных яхт, количество иностранных 
туристов также возрастет.

BG: То есть количество яхт в Петербурге в 
последнее время не увеличивается?
В.  Л.: Если говорить о парусных яхтах, то 
сейчас их и полтысячи не насчитать. При 
этом половина из них, в отличие от мотор-
ных лодок, — малобюджетные, то есть 
деньги почти не тратятся, а следователь-
но, это не является фактором развития 
направления яхтенного туризма. В целом 
прирост количества яхт в настоящее вре-
мя отсутствует и в Москве, и в Петербур-
ге. Но надо сказать, что это общемировая 
тенденция. В начале 2000-х годов их было 
произведено очень много, и владельцы 
сейчас просто покупают яхты друг у дру-
га. А для рынка имеет значение появление 
чего-то нового: не важно, кто хозяин, важ-
но, сколько есть бортов. 
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